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I. Sesiones del CRAM 
En esta gestión se organizaron 2 sesiones ordinarias con sede en la UIA.  

Sesión Tipo Fecha Presidió1 Asistencia2 

1.2017 Ordinaria Marzo 14, 2017 Mtro. David Fernández Dávalos, Presidente del CRAM y 
Rector de la UIA 

3 titulares 
13 representantes3 

2.2017 Ordinaria Noviembre 07, 2017 Mtro. David Fernández Dávalos, Presidente del CRAM y 
Rector de la UIA 

6 titulares 
15 representantes4 

A continuación, se destaca algunos puntos relevantes tratados en cada agenda.  

1.2017 Sesión Ordinaria 

Se invitó a las IES a participar en el Programa Universitario Emergente Nacional para la Terminación de Estudios Superiores 
(PUENTES) y el Taller sobre Cultura de la Legalidad, impartido por el Centro de Estudios sobre la Enseñanza y Aprendizaje 
del Derecho, A. C. (CEEAD). 

El Dr. Ricardo Sepúlveda Iguíniz, Director General de Políticas Públicas de Derechos Humanos de la SEGOB, presentó la 
información correspondiente a la “Carta Compromiso para la difusión y aplicación de los principios constitucionales en 
materia de derechos humanos en la comunidad universitaria”, suscrita por la ANUIES el 18 de febrero de 2016. 

Se informó que el 10 de marzo de 2017 fue entregado el informe financiero correspondiente a la ministración 2016 y, 
gracias a la participación desinteresada de conferencistas y otros prestadores de servicios, no se había solicitado el recurso 
durante los últimos tres semestres. 

Se valoró que sería más pertinente conocer primero a la IES que será la nueva sede de la presidencia del CRAM, y revisar 
juntos la propuesta de página web del CRAM, para ajustarla a su proyecto de trabajo. 

La Mtra. Dulce Ma. Ramos Mora, del Consorcio Mexicano de Programas Ambientales Universitarios para el Desarrollo 
Sustentable (COMPLEXUS), invitó a las IES a participar en el Encuentro Nacional de Ambientalización Curricular en la 
Educación Superior (ENANCES), a realizarse los días 27, 28 y 29 de marzo de 2017. 

Destacan los siguientes acuerdos:  

x Se aprobó el Orden del Día, con la modificación de adelantar el punto correspondiente a la Presentación del tema 
de Derechos Humanos en la comunidad universitaria a cargo de la Secretaría de Gobernación (SEGOB). 

x Se dio por aprobada el acta de la 2.2016 SO del CRAM. 
x La Dirección General de Asuntos Jurídicos de la ANUIES haría llegar la “Carta Compromiso para la difusión y 

aplicación de los principios constitucionales en materia de derechos humanos en la comunidad universitaria” a las 
IES del CRAM, por conducto de la Presidencia del Consejo, a fin de solicitar su adhesión. 

x Se aprobó tanto el Informe de Trabajo 2016 como el Plan de Trabajo 2017, del CRAM. 

                                                           
1 Estatuto de la ANUIES. Art. Vigésimo Quinto. Sesiones Ordinarias. “[…] En ausencia del Presidente, los titulares de las instituciones presentes 
designarán al Presidente de la sesión” (pág. 42). 
2 Se contabiliza al Presidente del CRAM y al SGE de ANUIES como titulares. 
3 Asistieron: Dra. Yolanda Legorreta C., Mtro. Pedro Hernández S. y Lic. David Terán M., ANUIES. Titulares: Dr. Gustavo Flores F., ITTLA, e Ing. Bernardo 
Ardavín M., UIC. Representantes: Arq. Hugo Flores F., CINVESTAV; Ant. Armando Alcántara B., CIESAS; Lic. Fernando Ruiz A., COLMEX; Mtra. Deborah 
Monroy M., FLACSO México; Lic. Sergio Rommel Alfonso G. y Mtro. Martín Cruz G., INBAL; Dr. Flavio A. Sánchez G., IPN; M. en I.Q. Judith Cervantes 
R., TESE; Mtra. Patricia Lecuona, UAnáhuac; Ing. Pedro Creuheras V., UP; Dra. Mónica Angélica Calvo L., UPN; Lic. Víctor Campuzano, UNITEC; Mtro. 
José Ramiro Álvarez F., UPVM; Mtro. Hipólito Gómez A., TESCHI, y Mtra. Sonia Elizabeth Fernández O., UIA. 
4 Asistieron: Mtro. Jaime Valls E., Secretario General Ejecutivo; Dra. Yolanda Legorreta C., Mtro. José Aguirre V., Dr. Guillermo Hernández Duque 
Delgadillo y Mtro. Pedro Hernández S., ANUIES. Titulares: Dr. Eduardo Abel Peñalosa C., UAM; Ing. Bernardo Ardavín M., UIC; Dr. Enrique Alejandro 
González Álvarez, ULSA; Mtra. Roxana Claudia Bernal B., UPVM. Representantes: Dr. Gabriel López C., CINVESTAV; Ant. Armando Alcántara B., CIESAS; 
Lic. Alejandra Mata M., COLMEX; Mtra. Claudia Paola Debler B., FLACSO México; Lic. Miguel Bautista H., IMORA; Lic. Sergio Rommel Alfonso G., INBAL; 
Dr. Gilberto Alejandro García G., IPN; Lic. Rita Oldrie Saavedra P., ITTLA; Dra. Laura Gabriela Zúñiga F., UAnáhuac; Dr. José Blanco, UNAM; Mtra. Lilia 
Elena De la Vega S., UP; Mtro. Iván Rodolfo Escalante H., UPN; Lic. Víctor Campuzano T., UNITEC; Mtro. Juan Carlos Guzmán C., TESCHI; Lic. Rosario 
Realzola R., TESE; y Mtra. Norma Patricia Guerrero Z., ST del CRAM. 
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x Se dio por recibida la información sobre la solicitud de ingreso de la Universidad de Ciencias del Comportamiento, 
S. C., la cual resultó IMPROCEDENTE al no cumplir con lo establecido en los numerales 1.3,2, 1.3.3 y 1.3.4 del 
Procedimiento, Requisitos y Tipología para el lngreso de lnstituciones de Educación a la ANUIES. 

x Se dio por recibido el Plan Estratégico de Trabajo 2016-2018 de la RMSS. 
x Se dio por recibidos los avances sobre la organización del II FREMES. 

2.2017 Sesión Ordinaria 

La agenda incluyó los siguientes puntos: 

x Participación de la Secretaría General Ejecutiva de la ANUIES. 
o Mensaje del Mtro. Jaime Valls Esponda, Secretario General Ejecutivo de la ANUIES. 
o Presentación del documento Visión y acción 2030. Una propuesta de la ANUIES para la renovación de la 

educación superior en México, a cargo del Mtro. José Aguirre Vázquez, Director General de Planeación y 
Desarrollo (ANUIES).  

o Presentación del tema Vinculación, Desarrollo Regional y Financiamiento, por el Dr. Guillermo Hernández 
Duque Delgadillo, Director General de Vinculación Estratégica (ANUIES). 

x Seguimiento a las Redes del CRAM. 
o Presentación del Informe de Trabajo 2015-2017 de la RMSS a cargo del Mtro. Abel Antonio Ramírez Juárez 

(UAM), Coordinador de la Red.  
x Presentación del Informe sobre el II Foro Regional Metropolitano sobre Educación Superior (II FREMES), a cargo 

de la Mtra. Norma Patricia Guerrero Zepeda, ST del CRAM. 
x Presentación del Informe de Gestión de la UIA como sede de la Presidencia del CRAM, en voz del Mtro. David 

Fernández Dávalos. 
x Elección de la Presidencia del CRAM para el periodo 04 de noviembre de 2017 al 03 de noviembre de 2021. 

Destacan los siguientes acuerdos: 

x La SGE de la ANUIES solicitaría, por conducto de los CR, que las IES registraran sus avances respecto a la difusión 
y aplicación de los Derechos Humanos para, en su caso, otorgar un distintivo, de manera conjunta con la CNDH y 
la SEGOB, que reconociera a las IES con grandes avances. 

x La RMSS informaría al CRAM sobre la decisión del cambio o ratificación, en su caso, de sus titulares. 
x La ST del CRAM enviaría a la SGE la solicitud formal de publicación del Estudio diagnóstico del servicio social en el 

área metropolitana 2012, documento elaborado por la RMSS. 
x Se aprobó que fuera solicitada a la SGE la publicación de la memoria correspondiente a los dos FREMES. 
x Se aprobó que esta Presidencia envíe a la SGE la solicitud formal de publicación del Esquema Básico para estudios 

de Egresados, una vez que los titulares de la FLACSO y la UAM envíen a esta Presidencia las cartas de apoyo a sus 
autoras, para que la solicitud sea presentada en la SO del Consejo Nacional que corresponda. 

x Se dio por recibido el Informe de Gestión de la UIA al frente del CRAM durante el periodo 2013-2017, que 
integraría los acuerdos tomados de la 2.2017 SO.  

x Se eligió a la UAM como sede de la Presidencia del CRAM para el periodo 04 de noviembre de 2017 al 03 de 
noviembre de 2021. 

Sesiones de otros órganos colegiados de la ANUIES 
De acuerdo con lo establecido en el Estatuto de la ANUIES, la IES sede de la Presidencia del CRAM “representará a las 
instituciones de la región correspondiente en el Consejo Nacional”5, por lo que en 2017 se asistió a las siguientes reuniones 
del CN: 

x 1.2017 SO, 23 de marzo, SGE-ANUIES 
x 2.2017 SO, 15 de junio, Centro de Enseñanza Técnica y Superior (CETYS Universidad) 
x 3.2017 SO, 31 de agosto, SGE-ANUIES 

                                                           
5 Estatuto de la ANUIES. Artículo Vigésimo Segundo. Integración de los Consejos Regionales, párrafo 2 (pág. 39). 
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Eventualmente, se solicitó al CRAM dar seguimiento a los acuerdos de los otros órganos colegiados de la ANUIES: Consejo 
de Universidades Públicas e Instituciones Afines (CUPIA), Consejo de Universidades Particulares e Instituciones Afines 
(CUPRIA), Consejo de Institutos Tecnológicos e Instituciones Afines (CITIA) y Asamblea General. 

 

II. Grupos de trabajo y actividades académicas 
A. Trabajo de las redes regionales de colaboración 
Red Metropolitana de Servicio Social (RMSS) 

Durante 2017, los miembros de la Red se han reunido en diversas ocasiones, a saber: 

x 07 de diciembre de 2017, ULSA, reunión del CO Foro 
x 27 de enero de 2017, UIC 
x 10 de febrero de 2017, ULSA, reunión del CO Foro 
x 10 de marzo de 2017, UIC 
x 28 de abril de 2017, UVM 
x 07 de junio de 2017, UVM, reunión extraordinaria de la Coordinación de la Red 
x 30 de junio de 2017, UP 
x 25 de agosto de 2017, UNAM 
x 29 de octubre de 2017, UACM 

 

En dichas reuniones, la RMSS ha trabajado los siguientes temas y propuestas: 

Tema/propuesta Situación actual 

Plan de trabajo de la Red a 2 años Se presentó en la 1.2017 SO del CRAM. 

Estudio Diagnóstico del Servicio Social Universitario en la Zona 
Metropolitana 

En la 2.2017 SO del CRAM se acordó enviar a la SGE-ANUIES la solicitud 
formal para su publicación. 

Foro Metropolitano de Servicio Social 

Durante esta gestión se realizaron tres ediciones: 
II Foro: 26 de marzo de 2014, sede UAnáhuac 
III Foro: 18 de marzo de 2016, sede UVM 
IV Foro: 22 de marzo de 2017, sede UIC 

Se prevé continuar con esta actividad 

Estudio para la asignación de la Red como un órgano de acreditación y 
certificación de gestores y entidades receptoras de servicio social 

A fin de conocer otras visiones acerca de la gestión del servicio social, 
se promovió el intercambio de información entre IES de la Red. Las IES 
expusieron cómo realizan el servicio social y las problemáticas que han 
detectado. 

Documentos de trabajo de la RMSS 
x Lineamientos básicos para la gestión del servicio social en las IES y 

en las instituciones receptoras del servicio social 
x Manual de mejores prácticas en servicio social 
x Directorio de instituciones receptoras no gratas a las IES y, otro, de 

opciones para la prestación a distancia 

Las propuestas se encuentran en revisión.  

Participación de las IES en la RMSS y, en su caso, envío de un exhorto 
por parte del CRAM 

Se está actualizando el reporte de participación de las IES para 
determinar a cuáles se enviará el exhorto. 

Diseño y operación de un plan de difusión de las acciones relevantes 
del servicio social 

Propuesta contenida en el Plan Estratégico de Trabajo de la Red 2016-
2018 
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Así mismo, la RMSS organizó el 4to. Foro Regional Metropolitano de Servicio Social: 

x 22 de marzo de 2017, sede UIC 
x Lema “El Servicio Social de la Generación Millennial ante los retos de los ODS” 
x Asistieron 75 personas provenientes de 10 IES 

Participaron como conferencistas invitados el Dr. Eduardo Garza Cuéllar, quien dictó la Conferencia Inaugural “Vitalidad- 
Viralidad”, y el Mtro. Juan Pablo Brand impartió la Conferencia Magistral “Millennials en Latinoamérica, del realismo 
mágico al conectivismo práctico”.  

Se llevó a cabo el panel “La visión de la sociedad ante el Servicio Social y los objetivos del desarrollo sostenible”, con la 
participación de Peraj México, Foro Consultivo Científico y Tecnológico, y Enactus México. 

18 trabajos de 7 IES fueron evaluados en la categoría “Experiencia de Servicio Social”. Los ganadores, quienes participaron 
en un panel donde compartieron sus experiencias, se enlistan a continuación: 

Categoría Premio Nombre (IES) Proyecto Institución receptora 

Experiencia 
de Servicio 

Social 

1er lugar 

Santiago Méndez Moreno 
(UVM) 

Desarrollo de una técnica de 
manufactura de órtesis, para personas 
con atrofia muscular 

Asociación Pro personas con 
parálisis cerebral 

María Guadalupe Rincón 
Magallán, David Enrique García 
Peraza y  
Juan Cerda Gómez (UVM) 

Cortometraje: Cuento de hadas Asociación Mexicana de Ayuda a 
niños con Cáncer, I.A.P. 

2do lugar Jennifer Chávez Nieves (UIA) Promoción y aplicación de modelos 
preventivos en diferentes contextos 

Centros de Integración Juvenil 
(CIJ) 

3er lugar Saraí Aguilar Martínez (UPN) Tutores comunitarios de Verano Consejo Nacional de Fomento 
Educativo (CONAFE) 

Fotografía de 
Servicio Social 

1er lugar Ilse de la Fuente Piñeiro (UIC)   

2do lugar Jorge Monteagudo 
Villavicencio (UIC)   

3er lugar María Jarero (UAnáhuac)   

Temas pendientes de la RMSS  

x En virtud de que el 28 de agosto de 2017 se cumplieron los dos años al frente de la RMSS, según lo establece la 
normatividad correspondiente, los miembros de la Red definirán si se elige o ratifica por un periodo igual a sus 
titulares (Coordinador y Secretario);  

x En este mismo sentido, en cumplimiento a la normativa, la Red deberá realizar su autoevaluación y evaluación a 
dos años de su última evaluación. Dichas valoraciones deberán seguir el esquema propuesto por la ANUIES;  

x La Publicación del Estudio Diagnóstico del Servicio Social Universitario en la Zona Metropolitana está por 
solicitarse formalmente a la SGE-ANUIES, por lo que la Presidencia del CRAM espera recibir en próximos días la 
información complementaria para cumplir con el procedimiento establecido por la Dirección de Publicaciones de 
la Asociación;  

x Los Lineamientos para la creación, funcionamiento y supresión de redes nacionales, comisiones y grupos de trabajo 
de la ANUIES fueron aprobados en la 3.2017 SO del CN de la ANUIES. En estos nuevos Lineamientos se abre la 
posibilidad de que los CR promuevan “que las redes regionales con temáticas comunes puedan convertirse en una 
red nacional. En este caso, se suprimirán las redes regionales correspondientes”. Actualmente, 4 de los 6 CR de la 
ANUIES tienen una red regional sobre servicio social, sin embargo, no se ha decidido sobre la pertinencia de 
fusionarlas en una red nacional. 

B. Actividades académicas organizadas por el CRAM 

A continuación, se presenta un resumen de las actividades previas al II FREMES realizadas en 2017. 

II Taller sobre seguimiento de egresados e inserción en el mercado laboral 
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x 23 de enero de 2017, FLACSO México 
x Ponentes: Dra. Giovanna Valenti Nigrini (UAM) y Mtra. Deborah Monroy Magaldi (FLACSO México) 
x Asistencia: representantes de 17 IES, encargados de las áreas de vinculación y seguimiento de egresados y otros 

especialistas en ES 

Los participantes analizaron las metodologías de seguimiento de egresados que sus IES utilizan, a fin de buscar mejoras, 
consensos y esquemas actuales en la materia y destacaron la importancia de proponer metodologías que puedan ajustarse 
a las particularidades de cada IES.  

Se señaló que existen retos como la falta de recursos financieros y humanos, la débil comunicación interna, la falta de 
continuidad, la información desactualizada en los directorios y la ausencia de un objetivo académico.  

http://cram.ibero.mx/?p=846  

Panel sobre Cobertura de la Educación Superior en México 

x 23 de febrero de 2017, UIA 
x Ponentes: Mtro. Lorenzo Gómez Morín Fuentes (FLACSO México), Mtro. Marco Antonio Ramírez Mocarro 

(COLBACH), Dra. Mercedes Ruíz Muñoz (UIA), Ing. Alfonso Hernández Téllez (SEP) y moderó Dra. Marisol Silva Laya 
(UIA) 

x Asistencia: representantes de diversas IES, así como de la ANUIES, Comités Interinstitucionales para la Evaluación 
de la Educación Superior (CIEES), Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior 
(FIMPES) y SEP 

Se presentó una panorámica de la situación actual del tema. Se destacó que el objetivo de las estrategias no debe ser 
masificar la educación, sino atender el reto con calidad y pertinencia, mediante políticas claras que no se limiten a un solo 
nivel educativo y que prevean la heterogeneidad de instituciones que conforman el sistema. 

También se dijo que es fundamental considerar fenómenos sociales como los movimientos migratorios, los modelos de 
educación a distancia, la elevación del término calidad a un nivel constitucional, la obligatoriedad de la educación media 
superior; y que la propuesta debe incluir como eje rector la búsqueda de la equidad y justicia social, donde se considere a 
la educación como un derecho humano. 

http://cram.ibero.mx/?p=963  

III Taller sobre seguimiento de egresados e inserción en el mercado laboral 

x 27 de febrero de 2017, FLACSO México 
x Ponentes: Dra. Giovanna Valenti Nigrini (UAM) y Mtra. Deborah Monroy Magaldi (FLACSO México) 
x Asistencia: representantes de 16 IES, encargados de las áreas de vinculación y seguimiento de egresados y otros 

especialistas en ES 

Se realizó un análisis de los instrumentos de seguimiento de egresados que las IES aplican, así como los insumos mínimos 
necesarios para realizar esta labor. Se observó que todos recaban información personal y de la trayectoria del egresado 
de manera similar, sin embargo, los temas que abordan, la forma de redactar y el universo donde se aplican, dependen 
de cada IES. 

A partir de este análisis, se presentó una propuesta actualizada del Esquema Básico para estudios de Egresados, además, 
se concluyó que, para realizar esta actividad, las IES deben contar con elementos mínimos deseables como una oficina 
propia, base de datos, call center, paquete computacional, correo institucional, cuestionario en línea y al menos dos 
personas como apoyo. 

http://cram.ibero.mx/?p=886  

Panel sobre los sistemas de Pensiones y Jubilaciones en las IES 

x 6 de marzo de 2017, UIA 
x Ponentes: Dr. Federico Rubli Kaiser (Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro, CONSAR), Ing. José 

María de la Torre Verea (Fondo Nacional de Pensiones de los Trabajadores al Servicio del Estado, PENSIONISSSTE), 
Dip. Araceli Damián González (Cámara de Diputados) y moderó Act. Javier Enrique Jiménez Bolón (UAM) 

http://cram.ibero.mx/?p=846
http://cram.ibero.mx/?p=963
http://cram.ibero.mx/?p=886
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x Asistencia: Representantes de diversas IES, encargados de las áreas de administración, recursos humanos y 
finanzas, así como organismos vinculados a la problemática como el INEE y la ANUIES  

Los ponentes presentaron un panorama de la situación de las pensiones en México, complicado por el acelerado 
envejecimiento poblacional, el aumento en la esperanza de vida, la falta de transparencia en el manejo de los recursos y 
la inadecuada previsión de reservas actuariales para sostener el pago futuro de pensiones.  

Se enfatizó que es necesario diseñar nuevos esquemas, basados en un profundo análisis actuarial de los distintos 
escenarios posibles que facilite el diseño de sistemas innovadores y complementarlo con políticas públicas y fiscales que 
consideren las aportaciones de patrón, gobierno y trabajador como la base integral del modelo, así como priorizar el tema 
de la salud en la discusión.  

http://cram.ibero.mx/?p=945  

 
Conferencia “La vinculación de la Educación Superior y el mercado laboral en México. Otra mirada sobre las 
oportunidades de los Egresados en nuestro país” 

x 13 de marzo de 2017, UIA 
x Ponente: Dr. Alejandro Mungaray Lagarda (Universidad Autónoma de Baja California, UABC) 
x Asistencia: representantes de 12 IES, encargados de las áreas de vinculación y seguimiento de egresados y otros 

especialistas en ES 

Se hizo énfasis en la diferenciación entre “inserción” y “vinculación” con el mercado laboral. “Inserción” refiere a “encajar” 
en el mercado laboral como un empleado. La “vinculación” hace más referencia a integrarse en la competencia de una 
industria o actividad. Se destacó que es necesario desmitificar la empresa como un espacio de conflicto, y mirarla como 
emprendimiento.  

Se señaló que promover el emprendimiento y los nuevos esquemas de servicio social y prácticas profesionales requiere 
del liderazgo de los rectores, pues si las IES impulsaran el modelo emprendedor, se podría mejorar sustancialmente la 
productividad de las micro y pequeñas empresas, acortando brechas de bienestar.  

http://cram.ibero.mx/?p=950  

II Foro Regional Metropolitano sobre Educación Superior (II FREMES) 

El objetivo de organizar un segundo Foro fue continuar el diálogo sobre los retos que nos plantea los temas de ES en la 
agenda nacional y explorar las posibles sinergias de trabajo en redes interregionales. 

El CO estuvo conformado por representantes de 9 IES: 

x Mtro. Armando Alcántara Berumen, CIESAS 
x Mtra. Deborah Monroy Magaldi, FLACSO México 
x Lic. Miguel Bautista Hernández, IMora 
x Lic. Martín Cruz Gatica, INBAL 
x Ing. Lilia de la Vega Segura y Lic. Alina Huerta García, UP 
x Lic. Víctor Campuzano Tarditi y/o Dr. Miguel Romo Cedano, UNITEC 
x Mtro. Armando Alcalde Martínez y/o Mtra. Judith Cervantes Ruiz, TESE 
x Mtra. Patricia Lecuona Valenzuela, UAnáhuac 
x Mtra. Norma Patricia Guerrero Zepeda, UIA, ST del CRAM 

Se habilitó la página https://fremes2017.up.edu.mx/, donde se pudo consultar la información sobre el II FREMES y realizar 
el registro previo. 

Este II FREMES sirvió como espacio para exponer los resultados de las actividades académicas realizadas, así como 
presentar nuevos enfoques a las temáticas. 

La agenda incluyó las conferencias: 

http://cram.ibero.mx/?p=945
http://cram.ibero.mx/?p=950
https://fremes2017.up.edu.mx/
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x "La universidad como promotora de la cultura por la igualdad social (justicia social)", Dra. Paulette Dieterlen Struck 
(UNAM), conferencia magistral 
http://cram.ibero.mx/wp-content/uploads/2017/11/La-Universidad-como-promotora-de-la-cultura-por-la-
justicia-social-Dra.-Paulette-Dieterlen-Struck.pdf  

x “Egresados y mercado laboral, una mirada global”, Dr. Jordi Planas Coll (Universidad Autónoma de Barcelona)  
http://cram.ibero.mx/?p=927  
http://cram.ibero.mx/wp-content/uploads/2017/05/FREMES-II-Presentacio%CC%81n-JP-egresados-y-mercado-
laboral-170326.pdf  

x “Sistema para el seguimiento de Egresados e inserción en el mercado laboral”, Dra. Giovanna Valenti Nigrini 
(UAM) y Dra. Deborah Monroy Magaldi (FLACSO México) 
http://cram.ibero.mx/?p=923  
http://cram.ibero.mx/wp-content/uploads/2017/05/GVFINAL_FREMES-II_29mzo.pdf  

x "El Primer Año Universitario: Pieza clave para la cobertura y la equidad", Dra. Marisol Silva Laya (UIA)  
http://cram.ibero.mx/?p=920  
http://cram.ibero.mx/wp-content/uploads/2017/11/Conferencia-de-la-Dra.-Marisol-Silva-Laya.pdf  

x "Propuestas para una internacionalización endógena de la educación superior en América Latina", Dra. Sylvie 
Didou Aupetit (CINVESTAV)   
http://cram.ibero.mx/?p=934  
http://cram.ibero.mx/wp-content/uploads/2017/05/FREMESmarzo2017SDidouA.pdf  

x “Sistemas de Pensiones y Jubilaciones en las IES”, Mtra. Consuelo Del Carmen Hoyo Martínez (Banco de México), 
Lic. Víctor Fernando Ruíz Aguilar (COLMEX), Lic. Adrián Rubio Rangel (COLMEX) y moderó Act. Javier Enrique 
Jiménez Bolón (UAM), videoconferencia 
http://cram.ibero.mx/?p=930  
http://cram.ibero.mx/wp-content/uploads/2017/05/Pensiones-Presentacion-Plan-de-Pensiones-BdM-Foro-
ANUIES-Ibero-marzo-2017.pdf  

La asistencia fue la siguiente: 

Tema 
Presencial Virtual6 

Asistentes IES Participantes 

II FREMES 697 258 60 

Egresados 30 16 24 

Primer Año Universitario 8 6 11 

Internacionalización 8 6 15 

Pensiones y Jubilaciones 8 7  109 

En la 2.2017 SO del CRAM se tomó el acuerdo de solicitar la publicación de la memoria de las dos ediciones del Foro a la 
SGE de la ANUIES, con el fin de que su metodología y resultados se den a conocer a los otros CR y al público en general, y 
también estará disponible en la página del CRAM. 

Por otro lado, derivado del interés de los participantes en atender las problemáticas con soluciones surgidas de la reflexión 
conjunta de las IES, se ha previsto la realización de más actividades académicas. Entre estas actividades, se puede 
mencionar la propuesta de un seminario permanente para el análisis de los Sistemas de Pensiones en México y, otro, 

                                                           
6 El formato streaming no permite calcular el número de IES de origen de las visualizaciones. 
7 Algunos de los asistentes que estuvieron en la conferencia inaugural no participaron en las conferencias simultáneas. 
8 La variación se debe a que dos o más representantes de la misma IES estuvieron en las conferencias simultáneas. 
9 Por ser formato videoconferencia sí se tiene el registro. Siguieron la actividad desde las universidades Veracruzana (UV) y Autónoma de Tamaulipas 
(UAT). 

http://cram.ibero.mx/wp-content/uploads/2017/11/La-Universidad-como-promotora-de-la-cultura-por-la-justicia-social-Dra.-Paulette-Dieterlen-Struck.pdf
http://cram.ibero.mx/wp-content/uploads/2017/11/La-Universidad-como-promotora-de-la-cultura-por-la-justicia-social-Dra.-Paulette-Dieterlen-Struck.pdf
http://cram.ibero.mx/?p=927
http://cram.ibero.mx/wp-content/uploads/2017/05/FREMES-II-Presentacio%CC%81n-JP-egresados-y-mercado-laboral-170326.pdf
http://cram.ibero.mx/wp-content/uploads/2017/05/FREMES-II-Presentacio%CC%81n-JP-egresados-y-mercado-laboral-170326.pdf
http://cram.ibero.mx/?p=923
http://cram.ibero.mx/wp-content/uploads/2017/05/GVFINAL_FREMES-II_29mzo.pdf
http://cram.ibero.mx/?p=920
http://cram.ibero.mx/wp-content/uploads/2017/11/Conferencia-de-la-Dra.-Marisol-Silva-Laya.pdf
http://cram.ibero.mx/?p=934
http://cram.ibero.mx/wp-content/uploads/2017/05/FREMESmarzo2017SDidouA.pdf
http://cram.ibero.mx/?p=930
http://cram.ibero.mx/wp-content/uploads/2017/05/Pensiones-Presentacion-Plan-de-Pensiones-BdM-Foro-ANUIES-Ibero-marzo-2017.pdf
http://cram.ibero.mx/wp-content/uploads/2017/05/Pensiones-Presentacion-Plan-de-Pensiones-BdM-Foro-ANUIES-Ibero-marzo-2017.pdf
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sobre Internacionalización, sin descartar otros temas que ya están en discusión o que pueden ser incorporados por 
iniciativa de las IES de la región.  

En este sentido, cabe la posibilidad de retomar la participación de académicos y expertos que ya han participado en las 
actividades e incluir a más especialistas que nutran la reflexión.  

Adicionalmente, como una forma de dar continuidad a los resultados del trabajo realizado en los FREMES y los tres talleres 
sobre Seguimiento de Egresados, al finalizar el II FREMES las doctoras Deborah Monroy Magaldi y Giovanna Valenti Nigrini 
expusieron su interés en que la ANUIES publicara la propuesta actualizada del Esquema Básico para estudios de Egresados, 
cuya primera edición data de 1998. 

En virtud de que al amparo del CRAM se realizaron varias de las actividades que dieron los insumos para la obra, la 
propuesta de publicación saldría del CRAM, para ello la ST envió el borrador del documento a los titulares de las IES 
explicándoles la propuesta y mencionándoles que sería conveniente que lo revisaran las áreas afines a la temática, de 
acuerdo con la propia estructura institucional.  

Posteriormente y de forma sistematizada, la ST hizo llegar a las autoras las respuestas enviadas por los siguientes 
miembros del CRAM: 

x CIESAS 
x COLMEX 
x IMora 
x INBA 
x ITTLA 
x TESE 
x UIA 
x UIC 
x UNITEC 
x UP 
x UPN 
x UPVM 

Estas 12 IES hicieron observaciones para cada sección del cuestionario y, además, expresaron sus comentarios en los 
siguientes rubros:  

x Sobre los apartados del cuestionario 
x Sobre el cuestionario y los organismos acreditadores o certificadores 
x Sobre las particularidades de las IES 
x Comentarios generales 

Por la relevancia de este documento para las IES, se consideró pertinente que el Presidente del CRAM lo presentara ante 
el pleno de este órgano colegiado en su 2.2017 SO y ahí se acordó elaborar la solicitud correspondiente para comunicarla 
al CN en su 4.2017 SO.  

C. Atención a las solicitudes de la ANUIES 
Carta Compromiso para la difusión y aplicación de los principios constitucionales en materia de derechos humanos en 
la comunidad universitaria  

En seguimiento a uno de los acuerdos de la 1.2017 SO del CRAM y por solicitud de la SGE de la ANUIES, en marzo de 2017 
se remitió a los titulares de las IES miembros del CRAM la “Carta Compromiso para la difusión y aplicación de los principios 
constitucionales en materia de derechos humanos en la comunidad universitaria”, con la petición de adherirse al 
compromiso suscrito por la ANUIES el 18 de febrero de 2016, donde fungieron como testigos de honor los titulares de la 
Secretaría de Gobernación y de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH). 

Dicha Carta permitirá socializar, valorar y hacer práctica cotidiana las reformas constitucionales en la materia, con el 
propósito de construir una ciudadanía universitaria responsable, democrática y solidaria, a partir de 6 compromisos: 
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1. Proponer la revisión de los planes y programas de estudio, a fin de incorporar de manera transversal los 
contenidos de derechos humanos en beneficio de su comunidad universitaria. 

2. Promover y difundir entre los estudiantes, personal docente, administrativo, directivo y, en toda la sociedad, el 
conocimiento de los derechos humanos con un enfoque práctico, a fin de fomentar una cultura de paz y de respeto 
en la comunidad universitaria. 

3. Impulsar, o fortalecer las defensorías, mecanismos o instancias de protección de derechos humanos dentro de la 
comunidad universitaria. 

4. Promover de manera transversal en la docencia, la investigación, la producción editorial, la celebración de 
congresos, encuentros o espacios de diálogo, la reflexión e importancia de los derechos humanos. 

5. Revisar políticas, reglamentos y protocolos de actuación, para que se encuentren armonizados con los principios 
constitucionales en materia de derechos humanos, para evitar todo tipo de discriminación o violencia. 

6. Promover los cambios necesarios para lograr, de manera gradual, la plena accesibilidad de las personas con 
discapacidad a la comunidad universitaria. 

Todas las cartas que llegaron a la ST del CRAM fueron enviadas a la SGE de la ANUIES, según el formato en que fueron 
recibidas:  

En físico, las Cartas de: 
x CINVESTAV 
x CIESAS 
x COLMEX 
x FLACSO México 
x IMora 

x INBAL 
x TESCHI 
x UAM 
x UVM 
x UIA 

x UIC 
x UNAM 
x UPVM 
x UNITEC 

Y, además, en electrónico, las Cartas de: 
x UAnáhuac 
x CIDE 
x ENAH 

x IPN 
x TESE 
x UDLA 

x ULSA 
x UPN 
x ITTLA 

Del CRAM, quedaron pendientes de enviar la información solamente dos IES: ITAM y UP. 

Para analizar los avances en el cumplimiento de la Carta compromiso, los CR y la SGE de la ANUIES, en conjunto con la 
SEGOB y la CNDH, organizaron dos encuentros universitarios sobre la Difusión y Aplicación de los Derechos Humanos en 
las IES. 

La participación de las 187 IES que conforman la ANUIES considera la siguiente división por CR para cada foro:  

x Octubre 16, 2017, Sede Universidad Autónoma de Coahuila (UAdeC): Noroeste, Noreste y Centro Occidente, y 
x Diciembre 04, 2017, Sede Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT): Centro Sur, Área Metropolitana y Sur 

Sureste.  

Se prevé la participación de los titulares de la Dirección de Política Pública de Derechos Humanos de la SEGOB y de la ST 
del Consejo Consultivo de la CNDH. Los CR de la ANUIES también expondrán, a manera de balance, logros y retos de la 
difusión y promoción de los derechos humanos en las IES, en el formato del programa que se propondrá y que incluirá la 
participación de los responsables institucionales que han dado seguimiento a la Carta Compromiso.  

Taller sobre Cultura de la Legalidad 

x 29 y 30 de mayo de 2017, UIA 
x Ponentes: Mtra. Juana María Alcalá Castruita, Lic. Isabel de la Garza Nuñez, Mtra. Eunice Ramírez García y Mtra. 

Paulina Sánchez Valdivia, líder del proyecto 
x Asistencia: 14 representantes de 9 IES del área metropolitana (8 CRAM y 1 externa)   
x Objetivo: Reflexionar sobre la importancia de la inclusión del tema Cultura de la Legalidad en la formación de los 

futuros profesionistas y proporcionar a los académicos las herramientas y recomendaciones necesarias para la 
impartición de cursos sobre el tema. 

Derivada del convenio de colaboración firmado por la ANUIES y el CEEAD en febrero de 2017, esta actividad buscó como 
uno de sus principios que la inclusión de la temática no sea solamente en las carreras afines al estudio del derecho, sino 
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que la reflexión, el análisis y las estrategias sean transversales para todas las carreras, en la idea de sensibilizar a toda la 
comunidad universitaria sobre la importancia del fortalecimiento del Estado de Derecho.  

En el taller se compartió diversas estrategias para posicionar a los estudiantes universitarios como agentes de cambio 
frente a la crisis de ilegalidad, comprometidos con el ejercicio de su profesión y de su rol como ciudadanos. 

http://cram.ibero.mx/?p=1025  

Manual de Seguridad para IES 

En seguimiento a uno de los acuerdos de la 3.2017 SO del CN, en el que se aprobó la conformación de un grupo de trabajo 
para la revisión y, en su caso, actualización y mejora del Manual de Seguridad para IES, y cuyos resultados se presentarían 
en la 4.2017 SO del mismo Consejo, programada para noviembre del presente año, se solicitó a cada CR proponer a dos 
expertos en el tema para el respectivo análisis. 

El objetivo del ejercicio era hacer observaciones e identificar inconsistencias, faltantes, agregados. La SGE invitó a 
incorporar un apartado correspondiente a Protección Civil, relacionado con fenómenos naturales como huracanes, 
inundaciones, sismos u otros. Después del análisis preliminar, se programaría una reunión plenaria, para definir la versión 
final del Manual. 

La ST recibió los datos de contacto de 7 expertos, provenientes de 5 IES del CRAM. 

IES Nombre Cargo 
CIESAS Lic. José Juan Manuel Zárate García Jefe del Departamento de Servicios Generales 

IPN Ing. Joel Iván Chávez Jefe de la División de Prevención 
UIA Dr. Abelardo Rodríguez Sumano Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Internacionales 

UPVM 
Ing. Susana Arreola Robles Docente 
Lic. Carlos I. Sánchez Vélez Jefe del Departamento de Mantenimiento y Seguimiento de Obras 

COLMEX 
Lic. Adrián Rubio Rangel Secretario Administrativo 
C.P. Raúl Cabrera Soto Director de Servicios Generales 

Al cierre de este informe, solamente el Dr. Rodríguez (UIA) ha enviado sus comentarios. 

III. Premios y reconocimientos 
Premio ANUIES 

En 2017 no se recibieron postulaciones. 

En atención a las convocatorias emitidas por la ANUIES, fueron reconocidos los siguientes académicos e instituciones 
durante esta gestión. 

Fecha Premio/Reconocimiento Comentarios 

2017 

Premio ANUIES  
El Premio será entregado a finales de noviembre y, en caso de que los resultados favorezcan a 

algún miembro de la región, será la nueva Presidencia quien entregará la felicitación 
correspondiente durante la 1.2018 SO del CRAM.  

Reconocimiento 

La ANUIES entregó un reconocimiento al Mtro. David Fernández Dávalos, S. J., “por su invaluable 
labor como Presidente del Consejo Regional del Área Metropolitana entre noviembre de 2013 y 

noviembre 2017, periodo en el que promovió persistentemente la colaboración e impulsó 
proyectos para el fortalecimiento de las instituciones de educación superior de la región y del 

país”.  

IV. Solicitudes de ingreso a la ANUIES 
Durante 2017 se recibió en tiempo y forma la solicitud de: 

Año Institución Dictamen SGE 
2017 Universidad de Ciencias del Comportamiento, S. C. 19.2017 IMPROCEDENTE 

http://cram.ibero.mx/?p=1025
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V. Ministraciones  
Ha sido uno de los principios de esta gestión el utilizar adecuadamente los recursos proporcionados por la ANUIES y, con 
el apoyo de las IES y la participación desinteresada de la mayoría de ponentes y expertos, desde septiembre de 2015 no 
ha sido necesario solicitar el recurso.  

Año Periodo Saldo inicial Egresos Saldo Final 
2017 Anual 286,960.80 151,719.43 135,241.37 

Este recurso económico se ha utilizado principalmente para apoyo logístico de las reuniones del CRAM, viáticos para asistir 
a reuniones en las que era necesaria la participación del Consejo, así como de conferencistas y, ocasionalmente, pago de 
honorarios a los mismos.  

También se apoyó con este recurso a la RMSS cuando ésta lo requería para desarrollar las actividades del Foro que 
organiza. 

VI. Reuniones de Secretarios Técnicos regionales 
En atención a las convocatorias de la SGE de la ANUIES, la ST del CRAM asistió a las siguientes sesiones: 

30 de enero de 2017, SGE-ANUIES  

Destacan los siguientes acuerdos: 

1. Los CR que incorporan a nuevas asociadas incluirían, en el Orden del Día de las sesiones del primer semestre, un 
punto relativo a la presentación de los derechos y obligaciones de las IES que forman parte de la ANUIES. Las 
convocatorias se enviarían previamente a la Dirección General de Asuntos Jurídicos para observaciones. 

2. Se actualizaría y, en su caso, completaría el documento sobre la participación de las IES en los CR e incluirían 
propuestas para incentivarla. Con la actualización, se propondría al SGE discutir el tema en sesión del CN y que la 
ANUIES enviara un comunicado a las asociadas a efecto de que cada titular nombrara un representante 
permanente para asistir y participar en las reuniones de los órganos colegiados, en caso de que no asista el titular. 

3. La DGAJ enviaría una propuesta de criterios para la aplicación del Procedimiento, requisitos y tipología para el 
ingreso de instituciones a la ANUIES, particularmente en lo que se refiere a los requisitos 2.1–2.4. Dicha propuesta 
sería revisada y retroalimentada por las ST. 

14 de junio de 2017, Centro de Enseñanza Técnica y Superior (CETYS) 

La agenda incluyó los siguientes temas: 

1. Informe de las ST sobre el estado que guardaban las solicitudes de ingreso, exposición de los problemas que han 
enfrentado y aclaraciones sobre los requisitos y criterios. 

2. Propuesta que se presentaría al CN para la reactivación y, en su caso, creación de redes de colaboración 
nacionales. 

3. Análisis y discusión sobre la posible incorporación de otras IES a la ANUIES (normales, interculturales, 
politécnicas).  

4. Informe de las ST sobre los avances de las acciones que han realizado las IES asociadas en materia de derechos 
humanos. 

14 de agosto de 2017, SGE-ANUIES 

En esta reunión se dio seguimiento del acuerdo del CN sobre la solicitud de análisis de los lineamientos para la creación y 
funcionamiento de las redes nacionales, comisiones y grupos de trabajo de la ANUIES, los cuales fueron aprobados en la 
3.2017 SO del CN de la ANUIES, de fecha 31 de agosto de 2017. 

31 de octubre de 2017, SGE-ANUIES 

El objetivo de esta reunión fue informar sobre la solicitud del Tecnológico Nacional de México (TecNM) de formar parte 
de la ANUIES y de sus órganos colegiados.  
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Se conformó un grupo de trabajo encargado de analizar la información que la DGAJ enviaría, con el objetivo de definir la 
dinámica de trabajo ante su eventual ingreso y que diera respuesta a los siguientes puntos: 

x En virtud de que el TecNM no es una IES, sino una agrupación de IES, ¿se aplicaría un procedimiento excepcional 
para su ingreso? 

x ¿En qué CR se ubicaría? 
x ¿Sería necesario modificar el Estatuto de la Asociación? 

La DGAJ de la ANUIES envió los documentos correspondientes a los miembros de la Comisión encargada de analizar la 
solicitud de ingreso a la ANUIES del TecNM, a fin de someterlos a revisión por parte de las áreas jurídicas de sus IES y de 
expertos en el tema. A saber:  

a) Procedimiento de ingreso a la ANUIES. 
b) Estatuto de la ANUIES. 
c) Decreto de creación del TecNM. 
d) Decretos de creación de algunos institutos tecnológicos. 
e) Estudio que realizó el jurídico del TecNM. 

En esta misma reunión se acordó otorgar un plazo de un mes para revisar dicha documentación y enviar su análisis u 
observaciones a la DGAJ de la ANUIES. Posteriormente, y previo acuerdo con la Coordinadora de la Comisión, se 
comunicará la fecha de la próxima reunión. 

Se solicitó a la Mtra. Norma Patricia Guerrero Zepeda continuar en el grupo de trabajo, incluso después de que finalice su 
cargo como ST del CRAM, debido a su experiencia en el trabajo de la Asociación.  

Es importante mencionar que, desde la publicación del Decreto Presidencial que creó el TecNM el 23 de julio de 2014 en 
el Diario Oficial de la Federación, comenzó la reflexión sobre las implicaciones que tendría la aparición de esta institución 
en la estructura de la ANUIES10, sin embargo, es la primera vez que se conforma un grupo encargado de analizar a 
profundidad el tema. 

VII. Difusión de las labores del CRAM 
Página web 

http://cram.ibero.mx/  

Este espacio se propuso como un medio para difundir las actividades propias del CRAM, documentos y, adicionalmente, 
para que las IES pudieran difundir sus actividades, logros y proyectos. Respecto al uso de la página web, sólo la Universidad 
La Salle envió información para ser difundida en este medio. 

Se agregó un espacio donde fueron publicadas las notas de prensa elaboradas por la ST, con el objetivo de dar a conocer 
los resultados de las actividades académicas y reuniones de trabajo organizadas al amparo del CRAM, así como los avances 
en la reflexión sobre los temas de la agenda regional de educación superior derivados de estas acciones.  

Se invitó constantemente a las IES a visitar la página web del CRAM para mantenerse al día sobre las convocatorias y, 
también, para que pudieran descargar los documentos y presentaciones que conformaron los materiales de reuniones y 
otras actividades. 
                                                           
10 El acuerdo 14.3.9 de la 3.2014 SO del Consejo Nacional, de fecha 29 de agosto de 2014, señala “Se da por recibido el proyecto de 
reformas al Estatuto de la ANUIES y se solicita al Secretario General Ejecutivo que lo someta a una amplia consulta de todas las 
asociadas para que, durante los meses de septiembre y octubre, presenten sus sugerencias, observaciones y comentarios. Una vez 
enriquecido, el proyecto se presentará a la Asamblea General en la Sesión del 28 de noviembre. Por otro lado, en virtud del Decreto 
de fecha 23 de julio de 2014 que creó el Tecnológico Nacional de México y del análisis de los impactos dentro de la estructura de la 
ANUIES, se determina la conveniencia de no realizar la II Sesión Ordinaria del Consejo de Institutos Tecnológicos e Instituciones Afines 
(CITIA) programada para el 3 de octubre.”  

Adicionalmente, durante la II SO del CITIA realizada el 18 de septiembre de 2015 el Director General del TecNM, Mtro. Manuel 
Quintero Quintero, presentó la información correspondiente a dicho órgano desconcentrado de la SEP, su objeto, características, 
capacidades institucionales, oferta educativa y programa institucional. 

http://cram.ibero.mx/
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La página web se encuentra en un proceso de rediseño, mismo que será finalizado con la nueva Presidencia, de tal forma 
que la experiencia adquirida en estos cuatro años de gestión pueda servir como referente y se adicione a la propuesta de 
la nueva gestión. Se espera que el sitio pueda ser portable al nuevo alojamiento, en la idea de que la información y los 
documentos subidos puedan conservarse para consulta. 

Manual de buenas prácticas 

La propuesta comentada en diversos espacios ha sido elaborar un manual de buenas prácticas que dé cuenta de las 
acciones implementadas por esta gestión para que puedan ser replicadas, con las adecuaciones necesarias, para las 
condiciones particulares de cada CR. Este manual sería compartido con los titulares de los CR, además de formar parte del 
acervo de la ANUIES para futuras consultas.  

VIII. Retos, tareas pendientes 
Sigue siendo un reto la escasa o, en ocasiones, nula participación de los titulares de las IES pertenecientes al CRAM tanto 
en las SO como en los grupos de trabajo que se han conformado (Cfr. Reporte anexo). 

En este mismo sentido, es deseable contar con la asistencia del SGE de la ANUIES en las SO del CR.  

Es recomendable que cada IES designe un representante que funja como enlace con el Consejo y, en general, con la 
Asociación, y que sea el apoyo del titular, a fin de no perder la continuidad del trabajo realizado. También es deseable 
contar con medios o canales de comunicación más efectivo para los asuntos del CRAM. 

Como resultado de los intereses expuestos por las IES asistentes a las actividades académicas, se ha propuesto continuar 
con actividades que aborden las temáticas de la agenda de la ES en la región y, de ser posible, colaborar de forma 
interregional para compartir experiencias y diseñar mecanismos que atiendan las necesidades de las IES, tanto en lo 
administrativo como en lo académico. Entre estas actividades destacan las propuestas de seminarios para los temas de 
Internacionalización y Sistemas de Pensiones, para lo cual se ha mantenido contacto con la Dra. Sylvie Didou (CINVESTAV) 
y el Act. Javier Enrique Jiménez Bolón (UAM), respectivamente, con el objetivo de definir el formato y la metodología de 
las actividades a realizar. 

Respecto al tema de Normatividad, aunque se le está dando cauce en la SGE de la ANUIES, corresponde a este CR dar 
seguimiento a las modificaciones en los Lineamientos para el funcionamiento de redes regionales, que en la 3.2017 SO del 
CN, fueron aprobados los Lineamientos para la creación de redes de colaboración, comisiones y grupos de trabajo 
nacionales de la ANUIES.  

La solicitud al Consejo Nacional de actualización de la publicación del Esquema Básico para estudios de Egresados, cuya 
primera edición data de 1998, queda también en agenda, hasta que se cuente con las cartas de apoyo de los titulares de 
la FLACSO y la UAM a las autoras, para que la Presidencia del CRAM lo haga llegar a la SGE.  

Así mismo, se deberá dar seguimiento a los siguientes temas: 

x Foros para la revisión de la Carta Compromiso en materia de Derechos Humanos.  
x Actualización del Manual de Seguridad para IES.  
x Solicitud de ingreso del TecNM a la ANUIES.  
x Elección o ratificación, en su caso, de la Coordinación de la RMSS. 
x Solicitud de publicación del Estudio diagnóstico del servicio social en el área metropolitana 2012, elaborado por 

la RMSS. 
x Solicitud de publicación de las memorias de los dos FREMES. 

Al cierre de esta edición se tuvo ya una primera reunión de trabajo con la Lic. María Elena Jaimes Pineda, quien fue 
nombrada Secretaria Técnica de la Gestión 2017-2021 (Cfr. agenda anexa).  
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1.2017 SESIÓN ORDINARIA 
CONSEJO REGIONAL DEL ÁREA METROPOLITANA (CRAM) DE LA ANUIES 

Universidad Iberoamericana Ciudad de México 
Marzo 14, 10:00 Horas 

MINUTA 

Inicio: 
El Mtro. David Fernández Dávalos, Presidente del CRAM, dio la bienvenida a los asistentes y dio la bienvenida a la representante del 
Mtro. Jaime Valls Esponda, Secretario General Ejecutivo (SGE) de la ANUIES: Dra. Yolanda Legorreta Carranza, Directora General de 
Asuntos Jurídicos. Compartieron el presídium el Ing. Bernardo Ardavín Migoni, Rector de la Universidad Intercontinental, y el Dr. 
Gustavo Flores Fernández, Director del Instituto Tecnológico de Tlalnepantla (ITTLA), únicos titulares presentes.  

Se confirmó la asistencia de dos titulares y 13 representantes para asegurar el quórum (lista de asistencia anexa).  

Se aprobó el Orden del Día, con la modificación adelantar el punto correspondiente a la Presentación del tema de Derechos Humanos 
en la comunidad universitaria a cargo de la Secretaría de Gobernación (SEGOB).  

Se dio por aprobada el acta de la Sesión Ordinaria 2.2016.  

Mensaje de la Secretaría General Ejecutiva de la ANUIES:  
La Dra. Yolanda Legorreta Carranza invitó a las IES a participar en los siguientes proyectos: 

x Programa Universitario Emergente Nacional para la Terminación de Estudios Superiores (PUENTES). Mayor información con 
Alejandra Romo en aromo@anuies.mx. 

x Taller sobre Cultura de la Legalidad, impartido por el CEEAD.  

Presentación del tema de Derechos Humanos en la comunidad universitaria a cargo de la Secretaría de Gobernación (SEGOB): 

El Dr. Ricardo Sepúlveda Iguíniz, Director General de Políticas Públicas de Derechos Humanos de la SEGOB, presentó la información 
correspondiente a la “Carta Compromiso para la difusión y aplicación de los principios constitucionales en materia de derechos 
humanos en la comunidad universitaria”, suscrita por la ANUIES el 18 de febrero de 2016. Dicha Carta se centra en 6 compromisos: 

1. Proponer la revisión de los planes y programas de estudio, a fin de incorporar de manera transversal los contenidos de 
derechos humanos en beneficio de su comunidad universitaria. 

2. Promover y difundir entre los estudiantes, personal docente, administrativo, directivo y, en toda la sociedad, el conocimiento 
de los derechos humanos con un enfoque práctico, a fin de fomentar una cultura de paz y de respeto en la comunidad 
universitaria. 

3. Impulsar, o fortalecer las defensorías, mecanismos o instancias de protección de derechos humanos dentro de la comunidad 
universitaria. 

4. Promover de manera transversal en la docencia, la investigación, la producción editorial, la celebración de congresos, 
encuentros o espacios de diálogo, la reflexión e importancia de los derechos humanos.  

5. Revisar políticas, reglamentos y protocolos de actuación, para que se encuentren armonizados con los principios 
constitucionales en materia de derechos humanos, para evitar todo tipo de discriminación o violencia. 

6. Promover los cambios necesarios para lograr, de manera gradual, la plena accesibilidad de las personas con discapacidad a la 
comunidad universitaria. 

Lectura y aprobación, en su caso, del Informe de Trabajo CRAM 2016: 
El Presidente del CRAM señaló que en esta última versión del Informe se incluyeron las observaciones sugeridas durante la 2.2016 
Sesión Ordinaria, así que sólo se pidió ratificar su aprobación.  

También informó que el 10 de marzo de 2017 fue entregado el informe financiero correspondiente a la ministración 2016 y, gracias a 
la participación desinteresada de conferencistas y otros prestadores de servicios, no se ha solicitado el recurso durante los últimos 
tres semestres.  

La Dra. Legorreta confirmó que ambos informes fueron recibidos en la ANUIES. 

Lectura y aprobación, en su caso, del Plan de Trabajo CRAM 2017: 
En virtud de que les fue enviado a los miembros del Consejo previamente, solamente se ratificó su aprobación. La Dra. Legorreta 
confirmó que fue recibido en la ANUIES. 

Avances sobre la dictaminación de las solicitudes de ingreso a la ANUIES:  
Se dio la bienvenida a las nuevas IES asociadas: 

mailto:aromo@anuies.mx
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x Universidad Politécnica del Valle de México (UPVM) 
Titular: Mtra. Roxana Claudia Bernal Bolnik, Rectora 

x Tecnológico de Estudios Superiores de Chimalhuacán (TESCHI) 
Titular: Mtro. José Ángel Fernández García, Director General 

Respecto a las solicitudes 2017, se informó que la SGE de la ANUIES envió a la Presidencia del CRAM, mediante oficio no. 059/17 el 
Dictamen 19.2017, relacionado con la solicitud de ingreso de la Universidad de Ciencias del Comportamiento, S. C., y en donde 
especificó que la misma NO CUMPLE con los requisitos establecidos en los numerales 1.3,2, 1.3.3 y 1.3.4 del Procedimiento, Requisitos 
y Tipología para el lngreso de lnstituciones de Educación a la ANUIES, por lo tanto, la solicitud resultó IMPROCEDENTE.  

Seguimiento a las Redes del CRAM: 
x Red Metropolitana de Servicio Social (RMSS).  

Se felicitó al Ing. Bernardo Ardavín Migoni, Rector de la Universidad Intercontinental (UIC), por ser sede del Foro de la Red en el marco 
del 40 aniversario de dicha Institución.  

El Mtro. Abel Antonio Ramírez Juárez, Coordinador de la Red, presentó los avances en la preparación del 4° Foro de servicio social, a 
realizarse el 22 de marzo en la UIC. Conferencistas: Dr. Eduardo Garza Cuellar: “Vitalidad y Viralidad”, y Mtro. Juan Pablo Brand Barajas: 
“Millennials en Latinoamérica, del Realismo Mágico al Conectivismo Práctico”. 

Así mismo, presentó lo correspondiente al Plan Estratégico de Trabajo de la Red 2016-2018. 

• Documentos en elaboración: Lineamientos básicos para la gestión del servicio social en las Universidades y Lineamientos 
básicos para las instituciones receptoras del servicio social. 

• Estudio para la investidura de la Red como un órgano de acreditación y certificación de gestores y entidades receptoras de 
servicio social. 

• Organización de 5º Foro de Servicio Social. 
• Diseño y operación de un plan de difusión de las acciones relevantes del servicio social. 

Avances sobre la organización del II Foro Regional Metropolitano sobre Educación Superior (II FREMES): 
Se anunció que el Dr. Sergio López Ayllón, Director General del CIDE, aceptó participar con un mensaje de bienvenida e inauguración 
durante el Foro.  

La Dra. Legorreta informó que aún no estaba confirmada la participación de Mtro. Valls en la ceremonia inaugural del mismo.  

Se expusieron los resultados de las actividades que han servido de insumo y los avances del II FREMES.  

Asuntos Generales:  
• Presentación de la propuesta de página web del CRAM: Este punto se canceló por valorar que sería más pertinente conocer 

primero a la IES que será la nueva sede de la presidencia del CRAM, y revisar juntos la propuesta.  

• La Mtra. Dulce Ma. Ramos Mora, en representación del Consorcio Mexicano de Programas Ambientales Universitarios para 
el Desarrollo Sustentable (COMPLEXUS), invitó a los presentes a participar en el Encuentro Nacional de Ambientalización 
Curricular en la Educación Superior (ENANCES), a realizarse los días 27, 28 y 29 de marzo de 2017. 

ACUERDOS:  
1. Se confirmó la asistencia de dos titulares y 13 representantes para asegurar el quórum (lista de asistencia anexa).  

2. Se aprobó el Orden del Día, con la modificación adelantar el punto correspondiente a la Presentación del tema de Derechos 
Humanos en la comunidad universitaria a cargo de la Secretaría de Gobernación (SEGOB).  

3. Se dio por aprobada el acta de la Sesión Ordinaria 2.2016 del CRAM.  

4. La Dirección General de Asuntos Jurídicos de la ANUIES hará llegar la “Carta Compromiso para la difusión y aplicación de los 
principios constitucionales en materia de derechos humanos en la comunidad universitaria” a las IES del CRAM, por conducto 
de la Presidencia del Consejo, a fin de solicitar su adhesión. 

5. Se aprueban el Informe de Trabajo 2016 y el Plan de Trabajo 2017, del CRAM. 

6. Se da por recibida la información sobre la solicitud de ingreso de la Universidad de Ciencias del Comportamiento, S. C., la cual 
resultó IMPROCEDENTE al no cumplir con lo establecido en los numerales 1.3,2, 1.3.3 y 1.3.4 del Procedimiento, Requisitos y 
Tipología para el lngreso de lnstituciones de Educación a la ANUIES. 

7. Se da por recibido el Plan Estratégico de Trabajo 2016-2018 de la Red Regional Metropolitana de Servicio Social. 

8. Se dan por recibidos los avances sobre la organización del II Foro Regional Metropolitano sobre Educación Superior (II 
FREMES). 
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Lista de asistencia a la 1.2017 Sesión Ordinaria del CRAM.  

INSTITUCIÓN TITULAR ASISTE 1.2017 SO CRAM T / R / 
NA 

ANUIES Mtro. Jaime Valls Esponda 

Dra. Yolanda Legorreta Carranza, Directora General de Asuntos 
Jurídicos; Mtro. Pedro Hernández Santiago, Director de 
Órganos Colegiados; Lic. David Terán Mercado, Director de 
Normatividad y Acuerdos. 

R 

CINVESTAV Dr. José Mustre De León Arq. Hugo Flores Félix, Subdirector de Posgrado. R 
CIDE Dr. Sergio López Ayllón  NA 

CIESAS Dr. Agustín Escobar Latapí Ant. Armando Alcántara Berumen, Subdirector de 
Investigación. R 

COLMEX Dra. Silvia Elena Giorguli Saucedo Lic. Fernando Ruiz Aguilar, Director de Finanzas. R 
ENAH Mtra. Julieta Valle Esquivel  NA 

FLACSO 
México Dr. Francisco Valdés Ugalde Mtra. Deborah Monroy Magaldi, Coordinadora de Vinculación. R 

IMORA Dra. Diana Guillén Rodríguez   NA 

INBAL Sra. María Cristina García Cepeda 
Lic. Sergio Rommel Alfonso Guzmán, Subdirector General de 
Educación e Investigación Artísticas; Mtro. Martín Cruz Gatica, 
Subdirector de Asuntos Académicos y Docentes. 

R 

IPN Dr. Enrique Fernández Fassnacht Dr. Flavio Arturo Sánchez Garfias, Director de Educación 
Superior. R 

ITAM Dr. Arturo Manuel Fernández Pérez  NA 
ITTLA Dr. Gustavo Flores Fernández  T 

UAnáhuac Dr. Cipriano Sánchez García Mtra. Patricia Lecuona Valenzuela, Directora de Efectividad y 
Servicios Institucionales. R 

UAM Dr. Salvador Vega y León  NA 
UDLA Dr. Alejandro Gertz Manero  NA 

UVM Dr. Bernardo González-Aréchiga Ramírez-
Wiella  NA 

UIA Mtro. David Fernández Dávalos, S.J. Mtra. Sonia Elizabeth Fernández Orozco, Directora de 
Cooperación Académica. T 

UIC Ing. Bernardo Ardavín Migoni  T 
ULSA Dr. Enrique Alejandro González Álvarez  NA 

UNAM Dr. Enrique Luis Graue Wiechers  NA 

UP Dr. José Antonio Lozano Díez Ing. Pedro Creuheras Vallcorba, Director Corporativo de 
Planeación y Desarrollo. R 

UPN Dr. Tenoch Esaú Cedillo Ávalos Dra. Mónica Angélica Calvo López, Secretaria Académica. R 
UPVM Mtra. Roxana Claudia Bernal Bolnik Mtro. José Ramiro Álvarez Flores, Secretario Académico. R 

UNITEC Ing. Manuel Campuzano Treviño Lic. Víctor Campuzano, Director de Vinculación y Relaciones 
Gubernamentales. R 

TESCHI Mtro. José Ángel Fernández García Mtro. Hipólito Gómez Ayala, Subdirector Académico. R 

TESE Lic. Sergio Mancilla Guzmán M. en I.Q. Judith Cervantes Ruiz, Jefa de la División de Ingeniería 
Química y Bioquímica. R 
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2.2017 SESIÓN ORDINARIA 
CONSEJO REGIONAL DEL ÁREA METROPOLITANA (CRAM) DE LA ANUIES 

Universidad Iberoamericana Ciudad de México 
Noviembre 07, 10:00 Horas 

MINUTA 

Inicio: 
El Mtro. David Fernández Dávalos, Presidente del CRAM, dio la bienvenida a los asistentes y al Mtro. Jaime Valls Esponda, Secretario 
General Ejecutivo (SGE) de la ANUIES, con quien compartió el presídium.  

Se confirmó la asistencia de 4 titulares y 15 representantes para asegurar el quórum (lista de asistencia anexa).  

Se aprobó el Orden del Día.  

Se dio por aprobada el acta de la Sesión Ordinaria 1.2017, de fecha 14 de marzo de 2017.  

Participación de la Secretaría General Ejecutiva de la ANUIES:  
El Mtro. Jaime Valls Esponda reconoció el trabajo colaborativo y propositivo realizado por la UIA durante su gestión al frente del CRAM, 
lo cual ha redundado en resultados muy importantes para la educación superior de la región. Expresó su seguridad en que que la 
participación de la UIA no concluye aquí, por el contrario, consideró que será un actor muy importante en los trabajos de la Asociación.  

Extendió una felicitación por su equipo de trabajo, caracterizado por el profesionalismo y compromiso con los proyectos impulsados 
desde la SGE, principalmente a través de la Dirección General de Asuntos Jurídicos. Reconoció el entusiasmo y disposición de la Mtra. 
Norma Patricia Guerrero Zepeda, Secretaria Técnica del CRAM, quien ha participado en todas las reuniones de secretarios técnicos, 
con valiosas aportaciones y sus informes puntuales; y el apoyo de la Lic. Verónica Pinto González, quien colaboró anteriormente en la 
Dirección de Órganos Colegiados de la Asociación, y de la Mtra. Sonia Fernández Orozco, quien en varias ocasiones asistió a las 
reuniones de los distintos órganos colegiados y actividades a las que convocó la Secretaría. 

Posteriormente, informó sobre algunos proyectos que se encuentran en la agenda de la SGE: 

x Está por enviarse a los consejos del Área Metropolitana, Centro Sur y Sur Sureste la convocatoria al segundo Encuentro 
Universitario Difusión y Aplicación de los Derechos Humanos en las IES, agendado para diciembre en la Universidad Juárez 
Autónoma de Tabasco.  

Además, la SGE solicitará, por conducto de los consejos regionales, que las IES registren sus avances al respecto para, en su caso, 
otorgar un distintivo, de manera conjunta con la CNDH y la SEGOB, que reconozca a las IES con grandes avances. 

x Invitó a las IES a participar en la Consulta Nacional de la Agenda Ciudadana en Iberoamérica, Ciencia, Tecnología e Innovación 
(convocada por la ANUIES, la SEP y el Foro Consultivo Científico y Tecnológico).  

x Invitó a las IES a participar en la Tercera Conferencia Internacional ANUIES 2017, a celebrarse del 21 al 24 de noviembre en 
la Universidad de Guadalajara.  

x Comentó que durante la Asamblea General (noviembre 23), se presentará la versión final del documento “Visión y acción 
2030. Una propuesta de la ANUIES para la renovación de la educación superior en México”. 

Posteriormente, el Mtro. José Aguirre Vázquez, Director General de Planeación y Desarrollo de la ANUIES, presentó el documento 
Visión y acción 2030. Una propuesta de la ANUIES para la renovación de la educación superior en México , el cual se integra por cinco 
objetivos estratégicos (aprobados en la 2.2017 Sesión Ordinaria del Consejo Nacional): 

1. Mejor gobernanza para el sistema de educación superior. 
2. Ampliación de la cobertura con calidad y equidad. 
3. Mejora continua de la calidad de la educación superior. 
4. Ejercicio pleno de la responsabilidad social. 
5. Certeza jurídica y presupuestal para el desarrollo de la educación superior. 

Después de someterlo a consulta entre las IES asociadas, a través de la plataforma diseñada para tal efecto, el documento se 
presentará a los candidatos a la Presidencia de la República el próximo año. 

Por su parte, el Dr. Guillermo Hernández Duque Delgadillo, Director General de Vinculación Estratégica de la ANUIES, presentó el tema 
Vinculación, Desarrollo Regional y Financiamiento. 

Destacó que el 90% de la investigación, desarrollo e innovación en México, se desarrolla en las IES asociadas. Particularmente para la 
región metropolitana, son áreas estratégicas de innovación el manejo del agua y desechos, así como el sector agroalimentario, el 
automotriz y el de la salud. Invitó a las IES a trabajar de forma vinculada, a fin de tener un mayor impacto en el desarrollo de sus 
regiones. 

Seguimiento a las Redes del CRAM: 
Red Metropolitana de Servicio Social (RMSS) 
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El Mtro. Abel Antonio Ramírez Juárez, Coordinador de la RMSS, presentó el Informe de Trabajo 2015-2017, en el que destacó los 
siguientes puntos: 

• Se continuó con la realización de foros regionales sobre Servicio Social. El 3° con el tema “Prospectiva del servicio social en el 
siglo XXI, los retos del milenio” (sede UVM) y el 4º con la temática “El servicio social de la generación millenial ante los 
objetivos del desarrollo sostenible” (sede UIC).  

• Se han realizado 16 reuniones ordinarias de la RMSS, además de otras para organizar los Foros de la temática. 
• Se propuso un Seminario de reflexión permanente de las prácticas de servicio social (se han realizado dos sesiones, en la UP 

y la UNAM). 
• Se elaboraron los documentos: 

o Propuesta para la constitución de la RMSS como un organismo de capacitación de Gestores de servicio social, 
acreditación de programas y certificación de procesos y procedimientos. 

o Estudio diagnóstico del servicio social en el área metropolitana 2012 (está en proceso la solicitud a la ANUIES para 
ser publicado en la Colección Documentos). 

• Se organizó el Taller Construcción de lineamientos de servicio social de IES. 
• Se inició un proceso de integración de información que será utilizada contra malas prácticas en torno al servicio social. 
• Se convocó a IES no afiliadas. Las universidades Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Marista (UMA) y del Pedregal 

(UP) han colaborado con la Red. 
• La RMSS participó en la Reunión de Coordinadores de redes regionales de la ANUIES (videoconferencia). 

Así mismo, destacó los siguientes desafíos 

• Fortalecer la comunicación y el trabajo colaborativo entre las IES afiliadas a la Red y con las instituciones receptoras de la 
zona metropolitana, para lograr una mejor cobertura social. 

• Llevar a cabo el 5º Foro Metropolitano de Servicio Social en 2018. 
• Consolidar a la RMSS, como un organismo de capacitación de gestores de servicio social, acreditadora de programas y 

certificadora de procesos y procedimientos. 
• Fortalecer la investigación entre pares en materia de servicio social. 
• Consolidar la cultura de la evaluación y seguimiento en torno a los prestadores, instituciones y programas, que abonen en el 

mejoramiento de la práctica del servicio social. 

Presentación del Informe sobre el II Foro Regional Metropolitano sobre Educación Superior (II FREMES): 
La Mtra. Norma Patricia Guerrero Zepeda, en su calidad de Secretaria Técnica del CRAM, informó que el II FREMES tuvo como objetivo 
continuar el diálogo sobre los retos que nos plantea algunos de los temas de educación superior en la agenda nacional, como 
Egresados, Cobertura, Internacionalización, Sistemas de Pensiones y Jubilaciones, y explorar las posibles sinergias de trabajo en redes 
interregionales.  

Para proveer de insumos y avanzar en la reflexión, se realizaron una serie de actividades previas en las distintas temáticas incluidas en 
el FREMES.  

x Seguimiento de egresados e inserción en el mercado laboral: 3 talleres sobre seguimiento de egresados (07/11/2016; 
23/01/2017 y 27/02/2017) y una conferencia (13/03/2017).  

x Sistemas de pensiones y jubilaciones en las IES: una mesa de diálogo (14/11/2016) y un panel (06/03/2017).  
x Cobertura de la Educación Superior en México: Panel (23/02/2017).  

Durante el II FREMES, realizado el 30 de marzo de 2017 en la UIA, se presentó una conferencia magistral y cinco conferencias 
simultáneas que abordaron los temas de Seguimiento de Egresados e Inserción en el Mercado Laboral, El Primer Año Universitario, 
Internacionalización de la Educación Superior y los Sistemas de Pensiones y Jubilaciones en las IES (videoconferencia). 

A las actividades previas asistieron un total de 149 personas, provenientes de 40 instituciones, y en el II FREMES participaron 79 
personas (10 en videoconferencia) de 27 instituciones. 

Se informó que dos actividades están en preparación: un seminario sobre internacionalización y otro sobre los sistemas de pensiones 
y jubilaciones. 

Presentación del Informe de Gestión de la Universidad Iberoamericana Ciudad de México como sede de la Presidencia del CRAM: 
En la presentación de su informe, el Mtro. David Fernández hizo un recuento histórico de los cambios en la gestión. Señaló los 
resultados de los grupos de trabajo integrados para dar seguimiento a los acuerdos establecidos en este y otros órganos colegiados 
de la ANUIES. Presentó un resumen de las actividades académicas mediante las cuales se buscó compartir experiencias y buscar 
soluciones a los problemas del nivel educativo superior en la región. 

Así mismo, destacó la colaboración y participación de otros consejos regionales en las actividades desarrolladas al interior del CRAM, 
lo cual representa la unión de esfuerzos para resolver las problemáticas comunes actuales. 
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Invitó a que las IES del CRAM tengan mayor participación en las reuniones, actividades y grupos de trabajo pues, además de ser una 
obligación estatutaria, es un compromiso institucional para lograr el desarrollo educativo regional; y, finalmente, agradeció a los 
ponentes, expertos, participantes y asistentes que respondieron a las invitaciones emanadas durante su gestión. 

Elección de la nueva Presidencia del CRAM para el periodo 04 de noviembre de 2017 al 03 de noviembre de 2021:  

El Mtro. Jaime Valls Esponda, Secretario General Ejecutivo de la ANUIES, condujo el proceso para elegir a la nueva sede de la 
Presidencia del Consejo Regional. Indicó que el titular de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) había manifestado su interés 
en ocupar el cargo. 

Por unanimidad, los presentes tomaron la decisión de elegir a la UAM para encabezar el CRAM, por lo que su Rector General, el Dr. 
Eduardo Abel Peñalosa Castro, rindió protesta como nuevo Presidente y expresó su disposición a dar continuidad a los trabajos ya 
iniciados, de la mano con las instituciones asociadas de la región, por lo que próximamente presentará el plan de trabajo para este 
efecto. 

Asuntos Generales:  
• Ante el cuestionamiento de la Universidad Politécnica del Valle de México sobre las acciones que desde la ANUIES se están 

realizando para atender el problema en el retraso de los trámites que realiza la Dirección General de Profesiones, la Directora 
General de Asuntos Jurídicos de la Asociación, Dra. Yolanda Legorreta Carranza, indicó que está en proceso la revisión del 
convenio que incluye acciones al respecto.  

ACUERDOS:  
1. La SGE de la ANUIES solicitará, por conducto de los consejos regionales, que las IES registren sus avances respecto a la difusión 

y aplicación de los Derechos Humanos para, en su caso, otorgar un distintivo, de manera conjunta con la CNDH y la SEGOB, 
que reconozca a las IES con grandes avances. 

2. La RMSS informará al CRAM sobre la decisión del cambio o ratificación, en su caso, de sus titulares. 
3. La Secretaría Técnica del CRAM enviará a la SGE la solicitud formal de publicación del Estudio diagnóstico del servicio social 

en el área metropolitana 2012, documento elaborado por la RMSS. 
4. Se aprueba que sea solicitada a la SGE la publicación de la memoria correspondiente a los dos FREMES. 
5. Se aprueba que una vez que los titulares de la FLACSO y la UAM envíen a esta Presidencia las cartas de apoyo a la solicitud de 

actualización del Esquema Básico para estudios de Egresados, cuya primera edición data de 1998, la propia Presidencia 
enviará a la SGE el comunicado que corresponde, para que la solicitud sea presentada en la SO del Consejo Nacional.  

6. Se da por recibido el Informe de Gestión de la UIA al frente del CRAM durante el periodo 2013-2017, que integrará los 
acuerdos tomados en la presente Sesión Ordinaria.  

7. Se elige a la UAM como sede de la Presidencia del CRAM para el periodo 04 de noviembre de 2017 al 03 de noviembre de 
2021. 

Lista de asistencia a la 2.2017 Sesión Ordinaria del CRAM.  

INSTITUCIÓN TITULAR ASISTE 2.2017 SO CRAM T / R / 
NA 

ANUIES Mtro. Jaime Valls Esponda 
Dra. Yolanda Legorreta Carranza, Directora General de 
Asuntos Jurídicos; Mtro. Pedro Hernández Santiago, Director 
de Órganos Colegiados. 

T 

CINVESTAV Dr. José Mustre De León Dr. Gabriel López Castro, Encargado del Despacho de la 
Secretaría Académica. R 

CIDE Dr. Sergio López Ayllón  NA 

CIESAS Dr. Agustín Escobar Latapí Ant. Armando Alcántara Berumen, Subdirector de 
Investigación. R 

COLMEX Dra. Silvia Elena Giorguli Saucedo Lic. Alejandra Mata Márquez, Jefe de Área de Recursos 
Humanos. R 

ENAH Mtra. Julieta Valle Esquivel  NA 
FLACSO México Dr. Francisco Valdés Ugalde Mtra. Claudia Paola Debler Berentsen, Secretaria Técnica. R 

IMORA Dra. Diana Guillén Rodríguez  Lic. Miguel Bautista Hernández, Titular de la Unidad de Enlace. R 

INBAL Dra. Lidia Camacho Camacho Lic. Sergio Rommel Alfonso Guzmán, Subdirector General de 
Educación e Investigación Artísticas. R 

IPN Dr. Enrique Fernández Fassnacht Dr. Gilberto Alejandro García Guerra, Director de Educación 
Superior. R 

ITAM Dr. Arturo Manuel Fernández Pérez  NA 

ITTLA Dr. Gustavo Flores Fernández Lic. Rita Oldrie Saavedra Puschman, Responsable de la Unidad 
de Educación a Distancia. R 
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UAnáhuac Dr. Cipriano Sánchez García Dra. Laura Gabriela Zúñiga Feria, Directora de Efectividad y 
Servicios Institucionales. R 

UAM Dr. Eduardo Abel Peñalosa Castro  T 
UDLA Dr. Alejandro Gertz Manero  NA 

UVM Dr. Bernardo González-Aréchiga Ramírez-
Wiella  NA 

UIA Mtro. David Fernández Dávalos, S.J. Mtra. Norma Patricia Guerrero Zepeda, Secretaria Técnica del 
CRAM. T 

UIC Ing. Bernardo Ardavín Migoni  T 
ULSA Dr. Enrique Alejandro González Álvarez  T 

UNAM Dr. Enrique Luis Graue Wiechers Dr. José Blanco, Asesor de la Secretaría General. R 

UP Dr. José Antonio Lozano Díez Mtra. Lilia Elena De la Vega Segura, Directora de Desarrollo 
Institucional. R 

UPN Dr. Tenoch Esaú Cedillo Ávalos Mtro. Iván Rodolfo Escalante Herrera, Coordinador del Área 
Académica Teoría Pedagógica y Formación Docente. R 

UPVM Mtra. Roxana Claudia Bernal Bolnik  T 

UNITEC Ing. Manuel Campuzano Treviño Lic. Víctor Campuzano Tarditi, Director de Vinculación y 
Relaciones Gubernamentales. R 

TESCHI Mtro. José Ángel Fernández García Mtro. Juan Carlos Guzmán Casados, Director Académico. R 
TESE Lic. Sergio Mancilla Guzmán Lic. Rosario Realzola Reséndiz, Directora de Vinculación. R 
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1.2017 REUNIÓN DE TRABAJO 
Lic. María Elena Jaimes Pineda 

Secretaria Técnica del CRAM (2017-2021)  
Lic. María Magdalena Coba Pastrana 
Universidad Autónoma Metropolitana 

Mtra. Norma Patricia Guerrero Zepeda 
Secretaria Técnica del CRAM (2013-2017) 

Universidad Iberoamericana Ciudad de México 
21 de noviembre de 2017 

 
Bienvenida. 
1) Revisión de la documentación enviada el 14/11/2017 por correo electrónico:  

a) CRAM Plan de trabajo 2016-2020.  
b) CRAM Informe de Trabajo 2016. 
c) CRAM Programa de Trabajo 2017. 
d) Informe del I FREMES. 
Aclaración de dudas en su caso.  

2) Revisión de actividades para el seguimiento pertinente:  
a) Iniciativas de la ANUIES:  

i) Seguimiento Carta compromiso IES en materia de DDHH:  
(1) Se envió correo con antecedentes. 
(2) Se copió en USB la carpeta con respuestas de las IES. 
(3) Falta dar seguimiento a la última convocatoria (que ya no llegó a la UIA) sobre el Foro a realizarse el 4 de 

diciembre en Tabasco.  
ii) Trabajo de Análisis sobre la pertinencia del ingreso del Tecnológico Nacional de México (TNM) a la ANUIES.  

(1) Entregar documentos para el análisis:  
(a) Estatuto de la ANUIES.  
(b) Procedimiento y requisitos de ingreso ANUIES. 
(c) Decreto que crea el TNM. 
(d) Manual de Lineamientos Académico-Administrativos TNM. 
(e) Manual de Organización General del Tecnológico Nacional de México. 
(f) Programa Institucional de Innovación y Desarrollo 2013-2018 TNM. 
(g) Presentación del TNM.  
(h) Minuta I Reunión Comisión encargada de analizar la solicitud del TNM 071117. 

Dar datos de contacto en ANUIES:  
Dra. Yolanda Legorreta Carranza, Directora General de Asuntos Jurídicos, yolanda.legorreta@anuies.mx, tel. 
5420-4900 ext. 1072. 
Mtro. Pedro Hernández Santiago, Director de Órganos Colegiados, pedro.hernandez@anuies.mx, tel. 5420-
4900 ext. 4936.  

b) Iniciativas del CRAM 2013-2017:  
i) Publicaciones solicitadas a la ANUIES, por acuerdo tomado en la 2.2017 Sesión Ordinaria del CRAM (2013-

2017):  
(a) Memoria de los dos FREMES. Entrega de copia de carta enviada a ANUIES.  
(b) Estudio Diagnóstico de la Red Metropolitana de Servicio Social (RMSS).  
(c) Esquema básico de egresados. Entrega de copia de carta enviada a ANUIES.  

3) Ministraciones.  
a) Se mostró ejemplos de reporte de la UIA (Dirección de finanzas) y carta de solicitud de ministración.  
b) Las ministraciones se solicitan al Mtro. Jaime Valls Esponda, Secretario General Ejecutivo de la ANUIES con copia 

al Lic. Fernando Ribé Varela, Director General de Administración, fernando.ribe@anuies.mx  
5420-4900 ext. 4906 y 4907. 

4) Entrega de USB con toda la documentación referida en la reunión de trabajo.  
Presentación final informe de Gestión 2013-2017. 

mailto:yolanda.legorreta@anuies.mx
mailto:pedro.hernandez@anuies.mx
mailto:fernando.ribe@anuies.mx
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2.2017 REUNIÓN DE TRABAJO 

Lic. María Elena Jaimes Pineda 
Secretaria Técnica del CRAM (2017-2021)  

Lic. María Magdalena Coba Pastrana 
Universidad Autónoma Metropolitana 

Mtra. Norma Patricia Guerrero Zepeda 
Secretaria Técnica del CRAM (2013-2017) 

Universidad Iberoamericana Ciudad de México 
13 de diciembre de 2017 

 
1) Bienvenida. 
2) Aclaración de dudas sobre la documentación entregada previamente. 

a. Plan de trabajo 2016-2020. 
b. Estatuto de la ANUIES, principalmente de las facultades, obligaciones y organización del CRAM, así como 

de las Sesiones de trabajo. 
3) Descripción de los temas que quedan pendientes en la agenda del CRAM. 

a. Publicación del Estudio Diagnóstico de la Red Metropolitana de Servicio Social (RMSS). 
b. Publicación del Esquema básico para seguimiento de egresados. 
c. Solicitud de ingreso del TNM. 
d. Carta compromiso en materia de DDHH. 
e. Realización, en su caso, del III FREMES. 

4) Entrega de los documentos requeridos para solicitar la ministración (en USB).  

 


